

Siège social:
1, rue André Hentges
L-7680 Waldbillig
www.prehistoire.lu
a.s.b.l. / RCSL F5275

Lettre d'information

4-2024 décembre

Périodique d'information édité et imprimé au moins 4 fois l'an par

Marie Paule Wagener
21 Batzent
L-8551 Noerdange

Pour recevoir la version électronique:

écrire à l'adresse ci-contre avec la mention « abo périodique » e-mail: wmariep@pt.lu

Le comité informe

Le comité a le plaisir de vous informer que la date de la prochaine **Assemblée générale ordinaire** est prévue pour le **samedi 1^{er} mars 2025** à la **Heringer Millen**, Mullerthal. Lors de cette assemblée, le comité sera renouvelé pour les années 2025 et 2026. Toutes les personnes, à jour de cotisation, qui souhaitent travailler au sein du comité sont invitées à se manifester auprès du secrétariat en soumettant leur **candidature**. Le coupon destiné à l'acte de candidature se trouve à la dernière page de la présente Lettre d'information et devra parvenir au secrétariat pour le **17 janvier 2025**. Le comité serait ravi d'accueillir de nouveaux membres actifs prêts à contribuer à l'organisation et à la réalisation des nombreuses activités que l'association propose à ses membres tout au long de l'année. N'hésitez donc pas à rejoindre l'équipe de direction.

Nos relations avec le Natur- & Geopark Mëlldall (NGPM)

Après la signature de la convention avec le Natur- & Geopark Mëlldall (voir Lettre d'information 3-2023-août), la S.P.L. a pris part, pour la deuxième fois, à la réunion annuelle des partenaires du NGPM. Cette réunion, qui a eu lieu le 26 novembre au centre culturel A *Schmadds* de Berdorf, était l'occasion de présenter la S.P.L. aux 80 participants à cette manifestation, d'informer sur les activités qu'elle mène et de nouer des contacts avec d'autres acteurs des milieux associatif, culturel, et économique de ce réseau. Le directeur du NGPM, Claude Petit, a présenté le bilan des activités réalisées au cours de l'année écoulée et exposé les principaux projets et défis à venir, tels que la prolongation du statut du NGPM et la réévaluation du parc par l'UNESCO en 2025. Il a également fait savoir que Reisdorf souhaite rejoindre les 11 autres communes qui font actuellement partie du Parc régional. La S.P.L. se réjouit de cette candidature car le territoire de la commune de Reisdorf abrite un site néolithique majeur de la Préhistoire du Luxembourg ; ce site de surface qui a été prospecté par de nombreux chercheurs-amateurs, dont l'ancien président de la S.P.L. Marcel Ewers, devrait faire l'objet d'une étude scientifique plus poussée dans les prochaines années afin d'être mieux valorisé et connu du public.

Christiane Francisco, responsable du service économie régional, a animé la discussion avec la salle pour recueillir les avis et attentes des partenaires sur une



Réunion avec les partenaires conventionnés du Natur- & Geopark Mëlldall le 26 novembre 2024 à Berdorf. La S.P.L. était représentée par Georges Schaul et Denise Leesch.

dizaine de sujets liés au fonctionnement du NGPM et aux actions qu'il mène pour promouvoir le parc. Très à l'écoute des membres, elle a commenté et consigné les commentaires et propositions formulés lors de cet échange fructueux, en particulier les suggestions avancées pour améliorer la communication entre les différents partenaires et la mise en commun de ressources et de compétences pour gagner en efficacité.

Lors de la partie récréative du programme de cette rencontre, des contacts ont pu être établis avec le propriétaire d'un hôtel-restaurant à Wallendorf-Pont qui a montré son intérêt pour l'installation d'une vitrine avec quelques objets préhistoriques de la région dans son établissement et soutenir ainsi la mise en valeur de la préhistoire exceptionnellement riche de la région du Mullerthal. L'installation de telles vitrines accessibles au public dans des cafés et restaurants connaît une longue tradition au Luxembourg qui aide à maintenir vivant l'intérêt de la population pour la préhistoire locale et régionale. On peut signaler que deux vitrines de ce type, aménagées par notre membre J.-P. Scheifer avec des objets issus de ses propres recherches, sont visibles dans le hall d'entrée de l'hôtel Brimer à Grundhof. La S.P.L. encourage et soutient la création de petits modules d'exposition dans des lieux publics en apportant son aide et son expertise lors de la mise en place des dispositifs, d'autant plus volontiers depuis que le Musée de Préhistoire Hihof à Echternach a définitivement fermé ses portes en 2023.

Nomination d'un directeur adjoint à l'INRA

Un poste de directeur adjoint a récemment été créé au sein de l'INRA et Monsieur David Weis nommé à cette fonction à partir du mois d'octobre 2024. M. Weis viendra ainsi renforcer la direction du service de l'État en charge de la sauvegarde, de l'étude et de la valorisation du patrimoine archéologique. Diplômé en civilisations antiques (Université de St Andrews et Université d'Oxford, Royaume-Uni) et en études européennes (Collège d'Europe à Natolin, Pologne), M. Weis a déjà mené une carrière de diplomate pendant plus de dix ans au sein du Ministère des Affaires étrangères où il a occupé divers postes qui témoignent de son intérêt pour l'administration publique. En combinant son intérêt premier pour les civilisations antiques avec ses compétences en gestion publique, il portera un regard nouveau sur l'INRA et contribuera au développement de cette institution en pleine évolution à la suite de la nouvelle Loi relative au patrimoine culturel et des modifications de ladite loi en cours d'examen. La S.P.L. félicite Monsieur Weis pour cette nomination et se réjouit de faire prochainement sa connaissance pour échanger plus amplement avec lui sur les recherches que la S.P.L. mène en collaboration avec l'INRA.

Nouvelles des groupes de travail

Les membres de la S.P.L. peuvent rejoindre les groupes de travail à n'importe quel moment de l'année en s'adressant au secrétariat ou directement aux responsables des groupes.

Groupe « Bibliothèque »

Le groupe est actuellement en contact avec la Bibliothèque nationale du Luxembourg (BnL) pour intégrer tous les numéros digitalisés du Bulletin de la S.P.L. dans le catalogue des documents numériques de la BnL. La pérennité de l'accès en ligne de notre revue serait ainsi assurée à long terme et ne serait plus seulement liée au seul site web de la S.P.L. Le travail du groupe se concentre désormais sur l'actualisation du catalogue des publications de la bibliothèque, en commençant par celles qui ont été transférées dans le local provisoire du Mullerthal.

Groupe « Étude des sites préhistoriques de surface »

Carlo Glod (étudiant à l'université d'Innsbruck) a débuté l'étude du *Fundstellenkomplex N* de la collection Roger Wagner qui fait partie du prototype d'étude sur la région de Beaufort/Ermsdorf/Medernach/Waldbillig, et pour lequel la S.P.L. a obtenu une bourse de la Fondation Schleich-Lentz. Un premier examen et enregistrement de cette collection ont eu lieu dans Centre régional de recherche archéologique du Titelberg (CRRA) du 26 août au 10 septembre. La S.P.L. remercie l'INRA pour la mise à disposition de ces locaux récemment réaménagés qui offrent d'excellentes conditions de travail.

Les discussions avec C. Glod et les autres membres du groupe de travail sur la méthode d'analyse ont permis d'affiner encore la démarche mise au point pour un enregistrement raisonné de grandes collections de surface. C. Glod, réalisera son Master sur la partie sud-ouest de la zone d'étude, sous la direction du professeur Joachim Pechtl, avec pour titre de travail : *Siedlungsarchäologische Untersuchung des «Fundstellenkomplex N» anhand von Oberflächenfunden aus der Region Beaufort/Ermsdorf/Medernach/Waldbillig (Großherzogtum Luxemburg)*. Un second avenant à la convention d'utilisation de la Bourse Fondation Schleich-Lentz a été signé le 20 novembre 2024 afin d'autoriser le versement d'une partie de la bourse à l'université d'Innsbruck et permettre l'engagement de Carlo en tant que collaborateur scientifique.

Par ailleurs, la visite de trois jours en novembre de l'archéologue suisse Urs Leuzinger dans le cadre de son rôle de mentor externe de l'étude soutenue par la fondation Schleich-Lentz a permis de présenter le matériel à un archéologue expérimenté et de discuter avec lui de la démarche scientifique adoptée. Ces échanges ont conduit à revoir certains aspects méthodologiques et à adapter la stratégie de recherche. La conférence qu'il a donnée le 8 novembre sur les habitats lacustres néolithiques de Suisse a rencontré un vif intérêt auprès des membres de la S.P.L., tout comme les discussions enrichissantes qui ont pu être menées avec lui autour du verre de l'amitié offert au public après la conférence. Le groupe remercie toutes les personnes qui ont aidé à organiser les séances de travail, la conférence et la balade préparée par Georges Jomé dans les environs de Berdorf le 9 novembre.

Enfin, une séance d'échange d'information avec la coordinatrice du groupe de travail sur le devenir de certaines collections privées après le décès des prospecteurs a eu lieu le 25 novembre à Trèves dans les locaux de la Generaldirektion Kulturelles Erbe Rheinland-Pfalz (GDKE). Placée sous la direction de Peter Henrich, cette réunion visait à ouvrir une première réflexion sur la gestion des collections souvent importantes qui renferment parfois du matériel en provenance d'Allemagne et du Luxembourg. Il n'est en effet pas rare que les prospecteurs luxembourgeois prospectent sur territoire allemand et inversement. Lorsque les chercheurs d'Allemagne étaient membres de la S.P.L., comme c'était le cas, par exemple, de P. Weber et K. Scheuer, récemment décédés, notre association peut proposer son aide aux familles qui le souhaitent pour trouver des solutions en accord avec les organismes d'État chargés de la protection de ce patrimoine archéologique. La S.P.L. ne s'investit cependant pas seulement pour trouver des solutions à la sauvegarde des collections, mais travaille également à la mise en place d'un programme d'étude transfrontalier sur une période de cinq ans, possiblement à partir de 2027, afin de tenter de rattraper le retard accumulé depuis un siècle dans l'étude des sites préhistoriques de surface. Elle souhaite donc élaborer en collaboration avec toutes les parties concernées par ces vestiges une solution qui permettrait d'étudier de manière approfondie l'important matériel provenant des prospections de surface et d'intégrer ces données dans des problématiques scientifiques. Le prototype d'étude sur la région de Beaufort/Ermsdorf/Medernach/Waldbillig représente une première étape vers la réalisation d'un tel projet d'envergure.



Carlo Glod en train d'étudier une partie de l'industrie lithique recueillie par Roger Wagner sur différentes unités de prospection localisées au nord de Savelborn (2500 pièces).

Groupe « Géoressources »

Les membres du groupe géoressources poursuivent les prospections géologiques dans les étages supérieurs de l'Emsien des Ardennes et la cartographie des nodules siliceux inclus dans les schistes de Wiltz. Un nombre significatif d'affleurements dans la zone d'extension de cette formation a été documenté et échantillonné en vue de la réalisation d'analyses XRF. Il reste à cartographier et échantillonner divers lieux potentiels de prélèvement à la préhistoire, notamment les zones de concentration de galets dans les lits des rivières et des ruisseaux et les terrasses de la Sûre, en particulier.

Groupe « Sandsteen »

Le groupe ayant découvert de nombreuses nouvelles traces anthropiques sur les blocs et les falaises du Grès de Luxembourg, il s'est fixé comme objectif d'éditer une version mise à jour et enrichie de l'ouvrage du docteur Ernest Schneider *Material zu einer archäologischen Felskunde des Luxemburger Landes* publié en 1939. Il envisage également une traduction du livre en français, voire en anglais, car le thème des pétroglyphes et autres traces anthropiques intéresse une large communauté de chercheurs dans toute l'Europe. Afin de mener à bien cette tâche importante, le groupe serait ravi d'accueillir deux ou trois personnes supplémentaires qui souhaitent s'investir dans les travaux de terrain ou l'édition. Les membres désireux de prendre part à ce projet peuvent contacter l'un des responsables du groupe, soit Jerry Grün (gruen@pt.lu) soit Georges Jomé (georges.jome@education.lu).

Publications récentes de nos membres

Primault J., **Brou L.**, Gaussein P. coord. (2023) – Émergence et développement d'une culture du Paléolithique supérieur : le Magdalénien. La grotte du Taillis des Coteaux (Antigny, Vienne, France). Collection ArchéoLogiques, 9, Le Brun-Ricalens (éd.), Institut national de recherches archéologiques, Luxembourg, 634 p.

Schoellen A. (2024) – Archäologische Denkmalpflege: ist eine Zusammenarbeit mit der Metalldetektorindustrie ethisch vertretbar? – Ein Meinungsbeitrag und Appell. *Archäologische Informationen* 47, Early view, https://dguf.de/fileadmin/Al/archinf-ev_schoellen.pdf.

Bibliothèque

Les nouvelles publications reçues par voie de don ou d'échange avec le Bulletin de la S.P.L. sont enregistrées au fil de leur arrivée et intégrées à la bibliothèque de la S.P.L. où elles sont mises à disposition de toute personne intéressée.

Acquisitions par voie d'échange avec le bulletin de la S.P.L.

Bulletin de la Société Préhistorique Française, tome 121, avril-juin, numéro 2, 2024, 363 p. ; juillet-septembre, numéro 3, 2024, 613 p.

Die Kunde, Niedersächsischer Landesverein für Urgeschichte, **Band 71, 2020**, 161 S.; **Band 72, 2021**, 145 S.; **Ausstellungsband: Gründer Roms, Etruskische Schätze aus der Villa Giulia**, 87 S.

Bulletin de la Société Archéologique Champenoise, t. 116, n° 2/2023, D'Or, de fer et de terre. La collection mérovingienne des Archives départementales des Ardennes, 256 p. ; t. 117, n° 1/2024, Journée de l'archéologie en Champagne-Ardenne, 22 mars 2024, 78 p. ; t. 117, n° 2/2024, Le site protohistorique d'Acy-Romance (Ardennes)-VII, Le cimetière de La Tène ancienne du « Terrasse », 329, p.

Archäologische Ausgrabungen in Baden-Württemberg, 2023, Landesamt für Denkmalpflege im Regierungspräsidium Stuttgart, 304 S.



Le 16 novembre, une excursion archéologique sous la conduite de Jerry Grün a mené les participants sur le Plateau de Ferschweiler et à la Schankweiler Klause pour visiter, entre autres, le menhir christianisé du Fraubillenkreuz, l'un des menhirs les plus connus d'Allemagne.



La bibliothèque installée provisoirement au rez-de-chaussée de l'ancien hôtel des Cascades du Mullerthal a été inaugurée officiellement le 1er octobre 2024. Ce fut l'occasion de remercier chaleureusement les représentants de la commune et toutes les personnes qui ont prêté main forte au déménagement des livres et de présenter le local aux membres de la S.P.L. qui n'avaient pas encore visité les lieux.

LWL-Archäologie für Westfalen – Frühe Burgen in Westfalen, Heft 16, Hans-Werner Peine und Cornelia Knappe, Der Desenberg bei Warburg-Daseburg, Kreis Höxter, 40 S.; **Frühe Burgen in Westfalen, Heft 17**, Werner Best und Ulrich Henselmeyer, Die Werburg in Spenge, Kreis Herford, 44 S.; **Landwehren in Westfalen, Heft 8**, Hermann Hentschel, Die Landwehren der Stadt Lemgo, Kreis Lippe, 44 S.

De FUUSS, Informations aus der Gemeng Waldbëlleg, Nr. 2, 2024, S. 46-52; S. 71-72, 2024.

Den Ausgrüewer 2024, d'Georges Kayser Altertumsfuerscher, n° 37, numéro spécial – 60 Joër Ausgrüewungen Giewel „Miecher“, 2024, 128 S.

arCHaeo, Zeitschrift von Archäologie Schweiz, Band 03/2024: Pflanzen, 50 S.

Rivista Origini, Università di Roma, vol. 47, 2023, 265 p.

ArchéoLogiques 9, INRA, émergence et développement d'une culture du Paléolithique supérieur : Le Magdalénien, La grotte du Taillis des côteaux (Antigny, Vienne, France), 634 p.

Archäologische Informationen, Universität zu Köln, Institut für Ur- und Frühgeschichte, Nr. 46, 2023, 315 S.

Thüringisches Landesamt für Denkmalpflege und Archäologie, Band 49, Die Glasfunde des 13. bis 17. Jahrhunderts von Erfurt, Typologie und Chronologie, Ulrich Lappe[†], Ralph Röber, 169 S., 65 Tafeln, 2024.

Ferrantia 91, The Réideschbaach, Fossil Fauna, Ben Thuy & Christian Franke, 2024, 91 p.

Fontes archaeologici Pragenses, Musaeum Nationale, vol. 51-2024, 126 p.

Antiquités nationales, revue de l'archéologie en Musée, Saint-Germain-en-Laye, n° 53, 2023, 172 p.

Décès

Den 18. September 2024 huet onsen laangjäerege Member Robert Weyrich (1928-2024) vu Miersch eis fir ëmmer verlooss. De Robert a seng Fra waren Pré-histoire Sammler an hier Sammlung ass säit laangem am INRA. Si waren och Grënnungs-Memberen vun de Mierscher Geschichtsfrënn an Entdecker vun deem bekannten fréiréimeschen Kierfecht am Juckelsbësch, deen vum Paschtouer vun Nospelt a spéider vun der GKA ausgegrüewe ginn ass. Der Famill drécken mir eist härerzlecht Bäileed aus.

Den Här Albert Rausch (1930-2024) ass den 28. November verstüewen. Den Här Rausch war Member vun der S.P.L. vun 1983 bis 2019. Den Albert Rausch war e fläissege Sammler an hat och regelméisseg Kontakt mam Musée (R. Waringo). Der Famill drécken mir eist härerzlecht Bäileed aus.

Nous déplorons également la disparition de nos membres Guy Heinen (1947-2024) et Kurt Scheuer (1941-2024). Aux familles nos très sincères condoléances. Une rétrospective en leur mémoire paraîtra dans une prochaine édition de la Lettre d'information.

Événement

4e Journées d'actualité de la recherche archéologique au Grand-Duché de Luxembourg

Le CRRA Titelberg et l'INRA ont le plaisir d'annoncer que les 4e Journées d'actualité de la recherche archéologique au Grand-Duché de Luxembourg seront organisées en collaboration avec l'Université du Luxembourg et auront lieu en juin 2025 sur le campus de Belval à Esch-sur-Alzette. Les inscriptions à la conférence commenceront au début de l'année 2025.

De plus amples informations, y compris des détails sur l'histoire et les programmes des événements précédents, sont disponibles sur le site web de l'INRA: <https://inra.public.lu/fr/archeologie/activites-operationnelles-scientifiques/journees-d-actualites.html>.

Assemblée générale 2025 – 1^{er} mars 2025

Heringer Millen - Mullerthal

ACTE DE CANDIDATURE POUR UN POSTE AU SEIN DU COMITE DE LA S.P.L. POUR LA PÉRIODE 2025 – 2026

Je soussigné-e (nom et prénom): _____

pose ma candidature pour un poste au sein du Comité de la S.P.L.

Date: _____ Signature: _____

**A renvoyer pour le 17 janvier 2025 au plus tard
par mail à wmariep@pt.lu ou par courrier à l'adresse:
Secrétariat de la S.P.L. – 21 Batzent – L-8551 NOERDANGE**

Le comité de la S.P.L. vous souhaite d'ores et déjà de



Bonnes fêtes de fin d'année et vous exprime ses

Meilleurs vœux pour 2025



Relations bancaires de la S.P.L. pour le versement des cotisations et dons.
Cotisation annuelle 30 € (élèves et étudiants 15 €).

BCEE IBAN LU25 0019 7055 9719 3000

BIC: BCEEULL